

## La stratégie de sortie de crise en Irlande : Quels résultats ? Quels défis ?

Auteur : Sébastien Richard



Deuxième pays de la zone euro à bénéficier d'une d'assistance financière de l'Union européenne et du FMI après la Grèce, l'Irlande est sortie de ce programme d'aide le 15 décembre 2013, 3 ans après son lancement. La maîtrise rigoureuse des dépenses publiques, des solutions innovantes en matière de gestion de la dette bancaire, des investissements ciblés et un appui constant à l'exportation de ses produits ont contribué à relancer la croissance et permettre au pays de revenir sur les marchés financiers où elle

emprunte désormais à des taux historiquement bas. La page de la crise ne peut pour autant être complètement tournée alors que le chômage demeure à un niveau élevé, que le financement de l'économie est encore affecté par les conséquences de la crise immobilière et que sa politique fiscale est remise en cause. La lassitude de l'opinion publique à l'égard de 8 années d'austérité devrait en outre ralentir les efforts de consolidation budgétaire dans les années à venir.

[Lire la suite](#)

Sommaire

**Fondation** : Europe/monde - France/UE - Société civile/UE **Crise financière** : OCDE - Espagne - Grèce - Pologne **Commission** : Coomposition - Budget - Gaz - Sport **Parlement** : Dissolution/EFDD **Conseil** : UE-Asie - Économie/finances - Emploi **Diplomatie** : Conseil **Agences européennes** : Immigration - Opération/Triton **Allemagne** : Pacte/sabilité - Franco-allemand - Parité **Belgique** : Confiance **France** : Energie - Réformes **Irlande** : Budget **Italie** : Budget **Portugal** : Budget **République Tchèque** : Sénat **Royaume-Uni** : Referendum - Ecosse **Ukraine** : Défense - Justice - Gaz **Eurostat** : Inflation - Commerce **Etudes/Rapports** : Simplification - Trafic **Publications** : Europe **Culture** : FIAC/Paris - Expo/Londres - Cinéma/Ukraine - Cinéma/LUX - Expo/Stockholm - Expo/Liege

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

**Fondation :**

"Pourquoi et comment l'Europe restera le coeur du monde, petit traité d'optimisme" selon Jean-Dominique Giuliani



Le 21 octobre, Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation Robert Schuman présentera "Pourquoi et comment l'Europe restera le coeur du monde, petit traité d'optimisme" à 17h30 au Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles. Cette conférence fait partie de l'évènement "L'Europe en dialogue avec le monde au XXIe siècle" qui regroupe des conférences illustrées, des débats et des visites guidées... [Lire la suite](#)

**La France dans l'Union européenne**

Jean-Dominique Giuliani, président de la fondation Robert Schuman, participera à la conférence organisée par la fondation Ditchley, du 23 au 25 octobre sur le thème de la place et du rôle de la France dans



l'Union européenne. Sous la présidence de Christine Okrent, les participants débattent de la capacité de la France à être un des pays qui dirigent l'Union européenne et de sa place dans le monde... [Lire la suite](#)

### Les conseils économiques et sociaux face aux attentes de la société civile européenne



Le 14 novembre à Paris, le Comité économique et social européen et le conseil économique et social environnemental français avec le soutien scientifique de la Fondation Robert Schuman, organisent une conférence intitulée: "les conseils économiques et sociaux face aux attentes de la société civile européenne". Les nombreux orateurs répondront aux problématiques des leviers concrets dont on dispose pour établir une plus grande proximité entre les dirigeants politiques et les citoyens européens. Au lendemain du renouvellement des institutions communautaires (Parlement, Commission), comment encourager les citoyens à se saisir des débats politiques à Bruxelles et à Strasbourg ? Par quels moyens les Conseils économiques et sociaux de l'Union européenne peuvent-ils contribuer, en tant que lieux de dialogue entre différentes catégories socioprofessionnelles, mais aussi de représentation citoyenne, à la réduction de la fracture démocratique européenne ?.. [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Crise financière :

#### L'OCDE publie les taux d'emploi au deuxième trimestre 2014



Le 14 octobre, l'OCDE a publié de nouveaux chiffres concernant la situation de l'emploi au deuxième trimestre 2014. Le taux d'emploi de la zone OCDE, défini comme la part des personnes en âge de travailler ayant un emploi, est resté stable à 65,6% au deuxième trimestre 2014, après quatre trimestres consécutifs de hausse. La zone euro connaît la même situation puisque son taux d'emploi se tient à 63,8% après avoir augmenté au cours des deux trimestres précédents. Le taux d'emploi est en hausse au Royaume-Uni (de 0,4 point de pourcentage à 72,1%, le cinquième trimestre consécutif de hausse) et aux Etats-Unis (de 0,2 point de pourcentage à 68%) alors qu'il est en baisse pour le Canada (de 0,1 point de pourcentage à 72,2%)... [Lire la suite](#)

#### Situation économique de l'Espagne



La Banque Centrale européenne (BCE) et la Commission européenne ont publié le 13 octobre une évaluation de la situation économique de l'Espagne basée sur une étude menée dans le pays du 6 au 10 octobre dans le cadre de la seconde mission de surveillance post-programme. Selon les conclusions de la BCE, les réformes structurelles engagées, le développement du secteur financier et la situation macro-économique du pays, confirment les tendances positives à la stabilisation de la situation de l'Espagne, telle qu'observée depuis deux ans. Cependant, la Commission européenne et la BCE restent vigilantes en rappelant que les grands déséquilibres de la période pré-crise subsistent, notamment le chômage de masse, et devront être résorbés par une vaste politique de réforme s'accompagnant d'une surveillance étroite de ses résultats... [Lire la suite](#)

#### Renforcement du soutien aux banques grecques



Le 15 octobre, Yannis Stournaras, gouverneur de la Banque de Grèce, a indiqué que la Banque centrale européenne a envoyé un message de soutien au pays en s'engageant à assurer plus de liquidités aux banques grecques. Elle envisage de réduire la décote sur les titres de garantie collatéraux des banques grecques, ce qui va permettre à ces établissements de bénéficier avec les mêmes titres de davantage de liquidités, de 12 à 15 milliards d'euros selon la Banque de Grèce. Cet engagement de la BCE intervient après deux chutes records de la Bourse d'Athènes, de 5,7% le 15 octobre et de 6,25% le 16 octobre. Par ailleurs, le 16 octobre, la Commission européenne, par la voix de son Vice-Président Jyrki Katainen, a déclaré qu'elle "soutiendra la Grèce de toutes les manières possibles"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Le FMI a publié un rapport sur la Pologne

Le 17 octobre, le FMI a publié un rapport sur la situation économique et financière de la zone euro et son impact en Pologne. L'étude propose une simulation qui souligne le rôle prédominant de la demande



extérieure sur l'économie polonaise et notamment au cours des dernières années concernant le taux d'intérêt ou l'inflation. Le rapport propose également des projections de moyen terme et a analysé la situation de la politique interne... [Lire la suite](#)

#### Commission :

##### Nouvelle attribution de portefeuilles au sein de la Commission Juncker



Le 15 octobre, le Conseil a accepté la nomination de la Slovène Violeta Bulc au sein de la Commission européenne comme l'avait demandé le président élu de la Commission européenne Jean-Claude Juncker. Suite à cette décision, ce dernier a annoncé son intention d'attribuer le portefeuille des transports à Violeta Bulc. Par conséquent, Maros Sefcovic, proposé initialement à ce poste, se voit attribuer le portefeuille de l'union de l'énergie et deviendrait aussi vice-président. Ils seront auditionnés par les commissions parlementaires compétentes le 21 octobre et le vote du Parlement européen sur l'investiture de l'ensemble de la Commission devrait se tenir le 22... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

##### Les budgets des Etats membres de la zone euro transmis à la Commission européenne



Les ministres des Finances des Etats membres de la zone euro ont transmis le 15 octobre à la Commission européenne leurs plans budgétaires respectifs pour 2015. Les gouvernements de la zone euro doivent soumettre leurs projets de plans budgétaires pour l'année suivante en vertu des règles de la gouvernance économique européenne énoncées dans le Pacte de stabilité et de croissance et planifiées par le "semestre européen" depuis 2010. La Commission va ainsi procéder à deux évaluations : un avis sur le plan de chaque Etat membre (évaluation du respect des exigences du PSC) et une évaluation globale de la situation et des perspectives budgétaires de la zone euro dans son ensemble. La Commission européenne dispose à présent de deux semaines pour rendre un premier avis sur les budgets nationaux. A noter que Chypre et la Grèce n'ont pas besoin de présenter de plans budgétaires, ces deux pays faisant actuellement l'objet de programmes d'ajustement macroéconomique... [Lire la suite](#)

##### L'enjeu stratégique du gaz pour les pays européens



Le 16 octobre, la Commission européenne a présenté son rapport sur la résistance à court terme du système gazier aussi appelé "stress test". Il contient les résultats d'une simulation de différents scénarios, notamment une cessation partielle ou complète des importations de gaz russe vers 38 pays, dont l'ensemble les Etats membres de l'Union européenne et les pays voisins pendant une période de six mois. Une interruption continue aurait des impacts importants dans plusieurs Etats européens dont la Finlande, l'Estonie, qui seraient ainsi privés de 60% de leur gaz. Par conséquent, le rapport formule des recommandations concrètes à court terme pour les Etats membres et les pays voisins les plus vulnérables... [Lire la suite](#)

##### La Commission européenne et l'UEFA signent un accord de coopération



La Commission européenne et l'UEFA (Union des associations européennes de Football) ont signé le 14 octobre à Bruxelles un accord de coopération pour les trois prochaines années. L'accord vise à renforcer l'image positive du sport, en particulier du football, et à exploiter pleinement son potentiel dans tous les domaines de la vie économique et sociale. L'accord signé entre les deux parties couvre également la plupart des défis auxquels le sport contemporain est confronté : corruption, matchs truqués, instabilité financière, dopage, violence et racisme... [Lire la suite](#)

#### Parlement :

##### Dissolution du groupe de l'EFDD au Parlement européen

Le Groupe Europe de la liberté et de la démocratie directe (EFDD), formé au Parlement européen après les élections de mai 2014, a été dissous le 16 octobre, après le départ d'Iveta Grigule, une députée lettone. L'EFDD regroupait les députés britanniques du Ukip, les Italiens du Movimento 5 Stelle, des Lituanais, des Tchèques, des



Suédois, une Française et une Lettone. C'est cette dernière, Iveta Grigule, en quittant le groupe, qui a entraîné de facto sa dissolution. Le règlement du Parlement européen prévoit en effet qu'un groupe politique doit réunir des membres d'au moins sept pays de l'Union... [Lire la suite](#)

#### Conseil :

##### Sommet ASEM, un partenaire commercial central de l'Union européenne



Le 10e sommet Asie-Europe (ASEM) s'est tenu les 16 et 17 octobre à Milan sur le thème "Un partenariat responsable pour la croissance et la sécurité". Les dirigeants ont salué l'intégration de deux nouveaux pays, la Croatie et le Kazakhstan. Les chefs d'Etat et de gouvernement des 51 pays membres de l'ASEM ont souligné l'importance du maintien de la paix, de la sécurité et de la stabilité dans le monde. Aussi ils ont discuté de la façon d'avancer dans la création d'un environnement propice à la prospérité à travers le renforcement des liens entre l'Asie et l'Europe. Enfin, ils ont approuvé leur programme de travail pour 2014-2016, ayant comme priorité de renforcer la qualité du dialogue et de se concentrer davantage sur les questions politiques et régionales de fond qui se posent à ces deux régions... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

##### Lutte contre la fraude et l'évasion fiscales



Les 28 ministres de l'économie et des finances, réunis le 14 octobre, ont adopté plusieurs conclusions relatives notamment aux politiques d'investissement de l'Union européenne et à la transparence fiscale des Etats membres. Ils ont souligné "l'urgence" de la mise en œuvre de nouvelles mesures pour renforcer la compétitivité et le potentiel de croissance européen par l'investissement public et privé. En matière fiscale, ils ont approuvé un projet de directive élargissant le champ de l'échange automatique obligatoire d'informations entre les administrations fiscales, leur permettant de mieux lutter contre l'évasion fiscale et d'améliorer l'efficacité du recouvrement des impôts. Cette proposition permet d'intégrer dans le cadre de l'échange automatique d'informations les intérêts, les dividendes et autres revenus, ainsi que les soldes de comptes et le produit des ventes d'actifs financiers... [Lire la suite](#)

##### Conclusions du Conseil "Emploi, politique sociale, santé et consommateurs"



Réunis à Luxembourg le 16 octobre, les ministres européens de l'emploi ont adopté une position quant à la proposition de créer une plateforme européenne pour s'occuper de la question du travail non déclaré. Ceci ouvre la voie au lancement de négociations avec le Parlement européen. Par ailleurs, les ministres ont examiné à mi-parcours la stratégie Europe 2020, y compris le semestre européen. Enfin ils ont discuté de "congé parental et de maternité: un moyen de concilier travail, famille et vie privée"... [Lire la suite](#)

#### Diplomatie :

##### Réunion du Conseil Affaires étrangères



Les 28 ministres des affaires étrangères se sont réunis le 20 octobre à Luxembourg pour évoquer les dossiers internationaux en cours (Irak, Syrie, Ukraine, Libye, Yémen, Afghanistan). Ils ont aussi étudié des stratégies conjointes pour éviter la propagation du virus Ebola... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

#### Agences européennes :

##### L'UE lance l'opération Mos Maiorum pour lutter contre l'immigration clandestine



Les pays membres de l'espace Schengen ont lancé le 13 octobre l'opération "Mos Maiorum". Cette vaste opération, supervisée par l'agence de l'Union européenne Frontex, visant à arrêter les clandestins et à mieux comprendre les routes de l'immigration illégale en Europe, se tient du 13 au 26 octobre 2014 aux frontières extérieures de l'UE et sur le territoire de l'espace Schengen. Les 22 Etats membres de Schengen et les quatre pays associés (Suisse, Norvège, Liechtenstein et Islande) participent à cette action, coordonnée par les services du ministère italien de l'Intérieur. Ce type d'intervention

est réalisé tous les six mois par le pays qui assure la présidence semestrielle des réunions ministérielles de l'UE... [Lire la suite](#)

### Les pays européens apportent un soutien technique au fonctionnement de TRITON



Le 14 octobre, Frontex a annoncé que quinze pays de l'UE ont mis des équipements, des moyens techniques et des gardes-frontières à disposition de l'opération Triton pour patrouiller en Méditerranée et secourir les migrants en perdition. Frontex appuiera également les autorités italiennes à recueillir des renseignements sur les réseaux de contrebande de personnes opérant en Libye et d'autres pays. Le budget mensuel prévu pour l'opération s'élève à 2,9 millions d'euros et l'opération débute le 1er novembre. Les pays européens participants sont l'Allemagne, l'Autriche, l'Espagne, la Finlande, la France, l'Islande, la Lituanie, Malte, la Norvège, les Pays-Bas, la Pologne, le Portugal, la Roumanie, la Suède, la Suisse... [Lire la suite](#)

### Allemagne :

#### Merkel exhorte les Etats Membres au respect du Pacte de stabilité



A l'occasion de son allocution devant le Bundestag le 16 octobre, la chancelière allemande Angela Merkel a souligné l'importance du "respect du pacte de stabilité" européen par tous, alors que commençait à Bruxelles l'examen d'un budget français prévoyant de nouveaux dérapages. "J'insiste sur ce point, tous les Etats membres doivent respecter totalement les règles du pacte de stabilité et de croissance", a-t-elle déclaré devant les députés de la chambre basse allemande... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Paris et Berlin tentent de s'entendre sur les réformes économiques



Les ministres français et allemands de l'Economie et des Finances se sont rencontrés le 20 octobre pour parler croissance, alors que Paris et Berlin semblent très éloignés sur les moyens pour la relancer. Les ministres français des Finances Michel Sapin et de l'Economie Emmanuel Macron sont venus à Berlin voir leurs homologues Wolfgang Schäuble et Sigmar Gabriel. Si les deux pays présentent économiquement des trajectoires différentes, les quatre ministres semblent disposés à s'entendre sur un certain nombre de sujets, comme l'augmentation de l'investissement en zone euro (50 milliards sur trois ans)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Allemagne - table ronde sur la parité



Le 15 octobre, Angela Merkel a invité une centaine de femmes pour discuter de la question de la parité en Allemagne : dirigeantes d'entreprises, chercheuses, étudiantes, etc. La ministre de la famille, Manuela Schwesig, s'est prononcée en faveur de l'instauration de quotas dans les entreprises. La chancelière est consciente de la très faible présence de femmes en Allemagne dans les "Führungspositionen", ou postes de direction. Un dispositif de quotas sera mis en place, et un premier bilan d'évaluation sera établi à l'occasion d'une prochaine réunion début 2016... [Lire la suite](#)

### Belgique :

#### Le gouvernement belge obtient la confiance des députés



Le nouveau gouvernement belge du Premier ministre Charles Michel a obtenu le 16 octobre la confiance d'une majorité de députés, par 84 voix, contre 58 et 1 abstention. Ce gouvernement, qui a prêté serment le 11 octobre, résulte d'une coalition totalement inédite entre trois partis néerlandophones, dont les nationalistes de la N-VA, et une seule formation francophone, le Mouvement Réformateur (MR, libéral) de Charles Michel... [Lire la suite](#)

### France :

#### L'Assemblée nationale vote le projet de loi sur la transition énergétique

Le 14 octobre, l'Assemblée nationale a adopté en première lecture le projet de loi sur la transition énergétique pour une croissance verte par 314 voix, contre 219 et 32 abstentions. Ce projet de loi prévoit la réduction à 50% de la part du nucléaire d'ici 2025. Selon Ségolène Royal, ministre française de l'Ecologie et de l'Energie, l'objectif est de réduire la dépendance au



nucléaire dans la production de l'électricité et aux énergies fossiles de la France... [Lire la suite](#)

### Le ministre français de l'économie présente les axes du projet de loi pour l'activité



Lors d'une conférence de presse le 15 octobre, le ministre français de l'économie Emmanuel Macron a présenté l'esprit du projet de loi pour l'activité et l'égalité des chances économiques qui sera présenté en conseil des ministres en décembre. Il a retenu trois priorités: lever les freins à l'activité, c'est-à-dire ouvrir certains secteurs et certaines professions comme les transports par autocars, les professions réglementées ou encore du logement et de l'urbanisme commercial ; investir, c'est-à-dire rénover le cadre d'intervention de l'Etat actionnaire, mieux gérer les délégations de service public et les partenariats publics-privés ou encore réformer l'actionnariat salarié ; et enfin travailler, c'est-à-dire rénover le cadre prud'homal ou encore simplifier le travail dominical... [Lire la suite](#)

### Irlande :

#### Le gouvernement irlandais a présenté un budget de sortie de l'austérité



Le gouvernement irlandais a présenté le 14 octobre un budget de sortie de l'austérité pour 2015. Il prévoit des hausses de dépenses et des baisses d'impôts pour la première fois depuis sept ans, lorsque la crise financière internationale a frappé le pays en plein boom économique. Par ailleurs, Michael Noonan, le ministre des Finances, a annoncé la fin d'une faille de son système fiscal surnommée le "double Irish", une méthode utilisée par des multinationales américaines pour faire enregistrer leurs bénéfices dans des paradis fiscaux en passant par l'Irlande. Cette annonce fait suite notamment à une enquête de la Commission européenne sur des accords passés entre Apple et l'administration fiscale irlandaise qui ont permis à l'entreprise de ne payer qu'un taux d'impôt effectif de 2% dans ce pays où se trouve son siège européen... [Lire la suite](#)

### Italie :

#### Rome présente son projet de budget pour 2015 à Bruxelles



le 15 octobre, à l'occasion d'une conférence de presse, Matteo Renzi a procédé à la présentation du projet de budget de l'Italie pour 2015. Il prévoit notamment 18 milliards d'euros de baisse d'impôts. Le chef du gouvernement italien mise sur un déficit de 3 % du PIB pour cette année et de 2,9 % pour 2015. Il a également reporté de deux ans, soit de 2015 à 2017, l'objectif d'équilibre du déficit structurel exigé par Bruxelles... [Lire la suite](#)

Bruxelles... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Portugal :

#### Le Portugal présente son projet de budget pour 2015



Le 15 octobre, le Portugal a présenté son projet de budget pour 2015. Il prévoit de baisser le déficit public de 4% à 2,7% du PIB, sans toucher au pouvoir d'achat de la population. Par conséquent, le gouvernement portugais a décidé de ne pas modifier les impôts et d'augmenter le salaire minimum. Il mise tout sur l'enrichissement de l'économie et la reprise de l'emploi pour augmenter les recettes fiscales. Selon les premières estimations gouvernementales, elles augmenteraient de 2,4%. Quant à 2015, la prévision de croissance atteindrait 1,5% et le chômage 13,4% contre une précédente prévision de 14,8%... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### République Tchèque :

#### La coalition au pouvoir remporte les élections sénatoriales en République tchèque



Les trois partis de la coalition au pouvoir en République tchèque ont remporté les élections sénatoriales partielles dont le second tour a eu lieu les 17 et 18 octobre, selon les résultats officiels. Lors de ce scrutin marqué par un taux de participation le plus bas depuis l'indépendance du pays en 1993 (16,69%), les Tchèques ont élu 27 sénateurs sur 81 que compte la chambre haute du Parlement. Les partis de la coalition ont conquis 19 des 27 sièges sénatoriaux en lice, et en détiennent au total 46. Majoritaire, la coalition ne dispose toutefois pas d'une majorité qualifiée des 3/5 qui lui permettrait

de modifier les lois constitutionnelles. Le Parti social-démocrate CSSD du Premier ministre Bohuslav Sobotka a obtenu 10 sièges, les chrétiens-démocrates KDU-CSL 5 sièges et le mouvement centriste populiste ANO du ministre des Finances Andrej Babis 4 sièges... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Royaume-Uni :

### Vote en faveur de la tenue d'un referendum



Le texte prévoyant l'organisation d'un référendum sur l'appartenance du Royaume-Uni à l'Union européenne d'ici à 2017 a été adopté le 17 octobre en première lecture par les députés britanniques. Le Premier ministre britannique, David Cameron, s'est engagé fin 2013 à tenir un tel référendum s'il remportait les prochaines élections législatives, en mai 2015, face à la montée en puissance du parti populiste et anti-européen Ukip. 283 députés sur 650 se sont prononcés en faveur du texte, les travaillistes et les libéraux-démocrates ont décidé de boycotter le vote... [Lire la suite](#)

### Une femme présidente du SNP



Le parti national écossais (Scottish National Party - SNP) a confirmé le 15 octobre que le successeur d'Alex Salmond en tant que présidente du parti sera Nicola Sturgeon. Mme Sturgeon, qui a été l'adjointe d'Alex Salmond pendant 7 ans, était la seule candidate à se proposer pour le poste. Sa première mission sera d'augmenter les pouvoirs autonomes de l'Ecosse, notamment un nouveau programme de fiscalité et la gestion des affaires sociales... [Lire la suite](#)

## Ukraine :

### Ukraine : nouveau ministre de la Défense



Le 14 octobre, le parlement ukrainien a confirmé la nomination au poste de ministre de la Défense de Stepan Poltorak. Il était jusqu'à présent chef de la Garde nationale, composée de volontaires engagés aux côtés de l'armée dans l'Est séparatiste prorusse. La Garde nationale est une formation créée en mars sur la base des troupes du ministère de l'Intérieur pour y intégrer les "unités d'autodéfense" du Maidan... [Lire la suite](#)

### Ukraine : Projet de loi sur le système judiciaire



Le 13 octobre, le Premier ministre ukrainien Arseniy Yatsenyuk a présenté le projet de loi sur le système judiciaire et sur le statut des juges. Le projet de loi envisage d'une part de donner une plus grande puissance à la Cour suprême, d'autre part de supprimer les tribunaux économiques et administratifs et de garantir l'accès aux tribunaux. Par ailleurs, le gouvernement a proposé de lancer le système e-justice... [Lire la suite](#)

### Accord entre l'Ukraine et la Russie sur un prix provisoire du gaz



Le président ukrainien Petro Porochenko a confirmé s'être mis d'accord avec le président russe Vladimir Poutine, lors d'un entretien à Milan le 17 octobre, sur un prix provisoire (385 dollars pour 1000 mètres cubes) du gaz russe livré à l'Ukraine et assuré que cela permettrait de mettre fin rapidement à leur conflit gazier. "Sur la base de ses consultations, je peux dire que l'Ukraine aura du gaz et du chauffage", a-t-il assuré. Le groupe russe Gazprom avait arrêté en juin ses livraisons de gaz en Ukraine après l'arrivée des pro-européens au pouvoir qui avaient refusé l'augmentation de prix imposée par la Russie... [Lire la suite](#)

## Eurostat :

### Taux d'inflation annuel en baisse dans la zone euro et dans l'UE



Selon le communiqué publié par Eurostat le 16 octobre, le taux d'inflation annuel de la zone euro s'est établi à 0,3% en septembre 2014, contre 0,4% en août. Il s'agit du taux le plus faible enregistré depuis octobre 2009. Il était de 1,1% en septembre 2013. En ce qui concerne l'Union européenne, le taux d'inflation annuel s'est établi à 0,4% en septembre 2014, contre 0,5% en août. En septembre 2013, il était de 1,3%. Le taux d'inflation mensuel a été de 0,3% en septembre 2014... [Lire la suite](#)

## Excédent du commerce international de biens



Selon les estimations d'Eurostat pour le mois d'août 2014 publiées le 16 octobre, la zone euro a enregistré un excédent de 9,2 milliards d'euros de son commerce international de biens avec le reste du monde, contre +7,3 milliards en août 2013. Par ailleurs, les exportations corrigées des variations saisonnières ont diminué de 0,9% et les importations de 3,1% en août 2014 par rapport à juillet 2014. En ce qui concerne le solde des échanges de biens extra-UE pour le mois d'août 2014, un déficit de 8,9 milliards d'euros est enregistré contre -2,3 milliards en août 2013... [Lire la suite](#)

## Etudes/Rapports :

### Edmund Stoiber présente son rapport "L'Europe peut faire mieux"



Le 14 octobre, à Bruxelles, Edmund Stoiber a présenté le rapport final du Groupe de haut niveau sur les charges administratives qu'il a dirigées pour conseiller l'exécutif européen. Selon les conclusions de l'ancien Premier ministre bavarois, il serait nécessaire d'exempter " dans la mesure du possible " les PME des règles imposées à l'industrie. Il a aussi conseillé à la future Commission de Jean-Claude Juncker d'effectuer de nouvelles réformes administratives afin de réduire la bureaucratie, ce qui permettrait d'économiser 41 milliards d'euros par an et de convaincre le Royaume-Uni de rester membre de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

### Rapport sur la traite des êtres humains dans l'UE



À l'occasion de la 8ème journée de l'UE contre la traite des êtres humains le 18 octobre 2014, la Commission européenne a publié, le 17 octobre, un "état des lieux" des actions menées durant son mandat 2010-2014 pour éradiquer la traite des êtres humains. Ce rapport, publié en partenariat avec plusieurs agences européennes dont Frontex et le Bureau d'appui en matière d'asile (EASO), recense 30 146 victimes de "traite d'êtres humains" dans les 28 États membres de l'Union européenne sur les trois années de 2010 à 2012. A noter que 80% des victimes enregistrées sont des femmes, tandis que 16 % sont des enfants. Le rapport met en avant un progrès notable dans la lutte contre ce fléau en signalant que les autorités des États membres parviennent mieux qu'auparavant à repérer les victimes et à entrer en contact avec elles... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Publications :

### J'ai vu naître l'Europe



Paul Collowald, qui fut notamment directeur général de l'information à la Commission européenne et directeur de cabinet du président du Parlement européen Pierre Pflimlin, publie "J'ai vu naître l'Europe", aux éditions de la Nuée Bleue. Ce livre d'entretiens avec Sophie Allaux-Izoard retrace la vie d'un pionnier de la construction européenne. Préfacé par Jacques Delors, l'ouvrage raconte la petite et la grande histoire de l'Europe telle que Paul Collowald l'a vécue depuis 1948, une histoire marquée par sa rencontre avec Robert Schuman et sa Déclaration du 9 mai 1950 qui deviendra pour Paul Collowald un objet d'étude et de passion... [Lire la suite](#)

## Culture :

### 41ème édition de la Foire internationale d'Art Contemporain (FIAC) à Paris



La 41ème édition de la FIAC, Foire internationale d'art contemporain, se tiendra à Paris du 22 au 26 octobre 2014 au Grand Palais. 191 galeries de 26 pays seront présentes, dont 65% d'européennes. Elles étaient 184 l'an dernier. Souhaitant "explorer de nouveaux territoires" avec de jeunes artistes, la foire lance cette année une manifestation parallèle intitulée (OFF)ICIELLE qui se tiendra à la Cité de la mode et du design, sur la Seine. Cette semaine artistique, organisée dans différents hauts lieux culturels parisiens, se terminera avec la réouverture le 25 octobre du musée Picasso après cinq ans de travaux. Une date qui n'a pas été choisie au hasard, puisque Picasso est né le 25 octobre 1881... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### L'Histoire allemande s'invite au British Museum

Le British Museum présente jusqu'au 25 janvier 2015 l'exposition "Germany, Memories of a Nation". Cette exposition inédite démarre dans le hall principal du musée, avec une Volkswagen Coccinelle,



modèle 1953, véritable "voiture du peuple" qui symbolise parfaitement la renaissance d'un pays au lendemain de la Seconde Guerre mondiale. Au total, ce sont près de 200 pièces, objets hétéroclites - chopes de bière, pièces et billets de banque, bicorne perdu par Napoléon à la bataille de Waterloo, tableaux, dont le célèbre portrait de Goethe réalisé par Tischbein, ou encore sculptures qui ont été rassemblés, pour cette exposition prévue pour coïncider avec le 25e anniversaire de la chute du mur de Berlin, le 9 novembre... [Lire la suite](#)

#### Pétition de cinéastes européens pour la libération de l'Ukrainien Oleg Sentsov



A l'initiative du Comité de la European Film Academy, un groupe de cinéastes européens a lancé une pétition de soutien au réalisateur ukrainien Oleg Sentsov, adressée aux autorités russes. Plusieurs cinéastes l'ont déjà signée dont les Français Jacques Audiard, Elie Chouraquin, Jean-Pierre Dardenne, le Finlandais Mika Kaurismäki et le Britannique Christopher Hampton. Cet opposant au rattachement de la Crimée à la Russie depuis mars était impliqué dans le soutien aux manifestations Euro Maidan à Kiev. Il est emprisonné à la prison de Lefortovo à Moscou depuis le mois de mai et la justice russe a décidé de prolonger sa détention jusqu'au 11 janvier 2015. Il est accusé avec trois autres personnes de " terrorisme ", " organisation d'un groupe terroriste " et " trafic d'armes ". Il encourt vingt ans de prison... [Lire la suite](#)

#### Présentation des finalistes du Prix Lux 2014



Chaque année, à l'occasion des Lux Film Days, le Parlement européen décerne le Prix Lux. Cette année, trois films finalistes concourent pour le Prix Lux 2014 " Ennemi de classe " de Roz Bicek, " Bande de filles " de Céline Sciamma et " Ida " de Pawel Pawlikowski. Les amateurs de cinéma auront l'occasion de voir les trois films et de voter pour leur favori dans 165 séances à travers des festivals du film, des séances spéciales et des événements organisés dans les 28 Etats membres. Les résultats seront annoncés en décembre... [Lire la suite](#)

#### A l'origine de l'Union européenne - Architecture et art pour le Palais de la Farnesina



A l'occasion du semestre de présidence italienne, l'exposition itinérante "A l'origine de l'Union européenne - Architecture et art pour le Palais de la Farnesina" débarque en Europe. Elle débutera son voyage par l'Institut italien de culture de Stockholm où le public pourra l'admirer jusqu'au 6 novembre, avant de se déplacer auprès de l'Ambassade italienne de Berlin jusqu'au 4 décembre. Elle terminera sa tournée par la Galerie nationale macédonienne "Chifte Hamam" de Skopje où elle demeurera du 11 décembre au 21 janvier 2015. Cette exposition offre une opinion sur le débat artistique et architectural en Italie pendant les années de naissance de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

#### L'art et l'histoire réunis à Liège dans une exposition consacrée à la Vente de Lucerne



Jusqu'au 29 mars 2015, la Cité Miroir de Liège propose de réunir l'art et l'histoire dans une exposition consacrée aux oeuvres qui furent vendues aux enchères par les Allemands à Lucerne en 1939. Cette exposition exceptionnelle, "L'art dégénéré selon Hitler", réunit les noms des plus grands artistes de l'époque : Gauguin, Chagall, Matisse, Kokoschka ou encore Picasso. Dispersées à travers le monde dans de prestigieuses collections privées et publiques, une grande part des oeuvres de la vente seront réunies pour la première fois et présentées en exclusivité à La Cité Miroir de Liège... [Lire la suite](#)

#### L'Agenda :



20 et 21 octobre  
Luxembourg  
Conseil "Affaires étrangères"



20 au 23 octobre  
Strasbourg  
Session plénière du Parlement européen



21 octobre  
Luxembourg  
Conseil "affaires générales "



23 et 24 octobre  
Bruxelles  
Conseil européen



26 octobre  
Élections législatives en Ukraine

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

#### Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly ; Lucie Nebut, Andrea Klemencsics, Helen Levy  
Aude Prenassi, Guillaume Anglars

**Rédacteur en chef : Charles de Marcilly**  
**Directeur de la publication : Pascale Joannin**

Contact / suggestion  
[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

---

**La Fondation Robert Schuman**, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}